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   南海开发：
中国不选择沉默

今年全国两会上，众多来自

能源行业的代表、委员呼吁，

应加快南海油气资源的勘探、开

发。许多专家也认为在秉承“搁

置争议，共同开发”前提的同

时，应该寻求更好的途径加快

我国南海石油开发的步伐。通

过多年的调研，中国社会科学院

世界经济与政治研究所国际战略

研究室副主任薛力，提出了由南

海“六国七方”共同组建“南沙

能源开发组织”的设想。为此，

《国际先驱导报》记者就南海开

发的问题采访了他——

“中国还没有明确的海洋

战略”

记者  在南海周边国家加紧

开发油气资源的情况下，我国为

何迟迟不动手？

薛力  有这么几个原因：首

先，南海问题属于中国与东盟之

间众多问题之一，必须把它放在

双方整体关系的框架中考虑。其

次，我国的海洋战略还比较模

糊，你不清楚要什么当然就不知

道该怎么做。我国的海洋战略是

在“摸着石头过河”，这也算是

作为一个崛起中大国成长的烦恼

吧。再次，我国的海洋开发能力

不够。目前中国只能开发浅海区

域，对于深海开发超过300米就

没能力了。当然 主要的还是没

有明确的海洋战略。

“谋求多边框架下解决”

记者  从具体层面，中国应

该如何应对？

薛力  我通过研究发现，对

于目前的“六国七方”所在区

域，仅一两处重叠的地方基本开

发完了，所以今后必定会向其他

海域发展，其中将会涉及到争议

地区。如果中国单方面去钻几口

井，只会引来其他国家的指责；

但如果中国永远不做，让其他国

家去开发，也不符合我们的自身

利益。

与中沙、东沙、西沙三个海

域只涉及2至3方不同，南沙海域

涉及六国七方，加上东盟1994年

公开宣布，在南海问题上“今后

对外将以集体名义而不以双边名

义接受谈判”，因此中国在这一

问题上只能谋求多边框架下的解

决方案，所以我就提出了“南沙

能源开发组织”的建议。其中

核心的观点就是：第一，我们不

能够再沉默下去了；第二，我们

要参与开发；第三，我们开发的

时候要争取有“共赢”的结局。

如果他们不想有“共赢”的结

果，那对不起，我们自己要动

手了。

记者  这个提议的可行性

大吗？

薛力  我认为从目前的情况

来说是有的。历史地看，确定边

界的原则并不统一，各国都可

以找到理由或者依

据，边界问题因而

成为国家争端的一

个主要表现形式。

南海 复杂的区域

是南沙，有些地方

可能有6个国家的重

叠线。所以我认为

干脆找一个六国七

方都有争议的地方一起来开发。

找些地方进行试验性开发，如果

有油气再来划分各自的利益。当

然，如果其他方都不同意，那我

们可以自己做。

不过，需要说明的是，目前

我们对南海石油资源究竟有多

少并不清楚，各国的估计也天

差地别。我国也只做过很粗略

的勘探，其中的原因还是能力

不够。

“大国需要相应的军事力

量”

记者  如果您的建议被证明

难以实现，那可能会导致军事

冲突吗？

薛力  就南海问题而言，非

和平途径显然不太能走通。《南

海各方行为宣言》虽然只是政治

文件，但各方都无意违背“以和

平方式解决它们的领土和管辖权

争议”的宣言精神。首先，中国

一直强调并严格执行独立自主的

和平外交政策，其次东盟觉得中

国毕竟是个“大块头”，也不会

硬碰硬。自从1996年中国加入东

盟论坛后，已经从经济、政治、

文化等各个方面与东盟各国达成

基本共识，所以南海问题在目前

大环境下不会通过武力解决。

但是一定的军事保障肯定是

需要的，尤其是在我们自己单方

面开采油气田的情况下。现在外

国揣测我们的航母计划，我个人

认为这是大势所趋。作为一个崛

起中的大国，当然需要相应的军

事力量。

（摘自《国际先驱导报》

2009年8月21日  漆  菲/文）
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